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“爱你孤身走暗巷”，相传这个夏天，只要对
着迎面走来的小朋友清唱《孤勇者》中的这么一
句，他们便会两眼放光接上暗号，跟着唱下去。
就连《孤勇者》的原唱者陈奕迅自己都难以置
信，自己竟然“唱了一首儿歌！”诚然，这首歌节
奏激昂，歌词也充满了正能量，但到底还是一首

“大人歌”，很多小朋友甚至都不清楚歌词的意
思，只要旋律起了，气氛到了，就会控制不住自
己唱下去，这离不开短视频平台在算法传播上
的推波助澜，但是，更因为市场上脍炙人口的儿
童歌曲太少，《孤勇者》才会替补登场。只有让
儿歌的创作者不再成为市场上的“孤勇者”，孩
子们才能真正唱响属于自己的儿歌。

原本，《孤勇者》就不是一首儿歌，而是一首
游戏主题曲。去年11月，游戏《英雄联盟》衍生
动画《英雄联盟：双城之战》的中文主题曲《孤勇
者》正式上线，歌曲由唐恬作词，钱雷作曲，陈奕
迅演唱。词作者唐恬，本人跟癌症抗争9年，以
超乎常人的意志与病魔周旋。她热爱生命、将
苦难踩在脚下、将命运的咽喉紧紧扼住，把平凡
英雄的气概糅进了歌词中。她曾说，“要把这首
歌写给每一个和自己一样不善言辞、孤身走夜
路的普通人，去唱平凡角落里的真实人生”。这
些年，人们对医生护士、消防队员、运动员的奉
献与付出都深有感触，从他们身上都能看到“孤

勇者”的影子，尤其是那句“谁说站在光里的才
算英雄”，唱出了普通人抗争、拼搏的模样。

《孤勇者》能“破圈”到儿童群体中，归根到
底还是因为《孤勇者》节奏感强，很容易上口，歌
词也具备直抵人心的力量，比如“谁说污泥满身
的不算英雄”“谁说对弈平凡的不算英雄”……
有一种令人备受触动、备受鼓舞之感，自然赢得
了家长和老师的认可，辅以短视频平台的传播，
以及学校提供的人际传播环境等，也让孩子们
迅速耳濡目染。网上有个热搜：某小学生班级
输了拔河比赛，孩子们哭成一片，老师提议唱首

《孤勇者》。音乐响起，唱到“爱你对峙过绝望，
不肯哭一场”时，孩子们瞬间满血复活。

不过，孩子们还小，有些还不能明白歌词的
意思。比如有的小朋友会问妈妈“不跪”是什么
意思？“褴褛的披风”又是什么……其实，在《孤
勇者》之前，这些年被短视频平台带火、且在儿
童群体之间流行的大人歌曲比比皆是：捍卫世
界、勇敢战斗的《逆战》；吐露年少追梦心声、热
血澎湃的《少年》；讲述孤身纵马、残骑裂甲、乱
世英雄的《踏山河》等等。曾经有个母亲在网上
分享了一个令人震撼的画面：一群十岁不到的
小朋友，在商场里的儿童点歌机上齐声合唱蔡
徐坤的《情人》……是时候关心一下孩子们的曲
库了！

提起儿歌，很多小朋友听的还是《小燕子》
《让我们荡起双桨》《春天在哪里》《种太阳》……
幼儿园或者小学每到儿童节编排节目，舞台上
响起的几乎总是这几首传唱了几十年的经典。
新的少儿歌曲在哪里？其实，还是有新的儿歌
在产出，据说人民音乐出版社每年都会出一本

《快乐阳光》少儿歌曲集，每年都会推出150多
首新的儿童歌曲。可是现在的孩子们看短视频
的时间更多一些，而短视频的背景音乐用的基
本上都是当下最红的抖音神曲，那些新的儿歌
也就湮没其中。至于电视上的综艺晚会为了吸
引观众，在节目的选曲上，也都是这些网红神
曲，最终只能在孩子们口中听到《小苹果》《爱情
买卖》《老婆最大》《听我说谢谢你》这类网络口
水歌。

对于创作者来说，受到市场的影响，他们自
然更愿意把精力投入到受众广、传播速度快、收
入高的网红歌曲的创作上，而儿童歌曲的创作
者在市场上则变成了真正的“孤勇者”，他们也
是没有站在光里的英雄。

少年智则国智，少年富则国富，少年强则国
强，少年进步则国进步。儿歌担负着培养孩子
的音乐和文字审美的作用，是大人送给孩子们
的礼物，需要认真而用心去准备。显然，我们做
的，远远不够。 据新民晚报

不要让儿童歌曲创作人
成为“孤勇者”

艺人易烊千玺17日通过社交媒体发布消息称，经
过慎重思考，决定放弃入职中国国家话剧院。

7月6日，中国国家话剧院公示了2022 年应届毕
业生招聘拟聘人员名单，其中知名艺人易烊千玺、罗一
舟、胡先煦在列。此名单引起网友们的极大关注，“明
星考编(注：考事业单位编制)”一时成为热议话题。

中国国家话剧院16日在官网发布关于2022年应
届毕业生招聘有关情况的说明，指出不存在“因人设
岗”，没有“萝卜招聘”问题。

说明指出，按照《事业单位公开招聘人员暂行规
定》，用人单位根据行业、专业及岗位特点，确定考试科
目和方式，可以采取笔试、面试等多种方式进行。中国
国家话剧院按照上述规定，根据演员岗位的特点，也参
考了其他文艺院团招聘考试方式，确定2022年演员岗
位招聘考试以面试方式进行，重点考察应聘人员声、
台、形、表等专业技术能力，不进行笔试。综合考虑各

地疫情防控有关要求，招聘考试采取线上、线下相结合
的方式。10名拟聘人员均参加了三轮面试，不存在有
人没有参加面试的情况，符合程序和要求。

在易烊千玺17日的回应中，他首先“真诚地向所
有关心、支持、批评我的各位表示歉意——之所以这么
晚回复，是因为事情发展的走向、所波及的范围，确实
超出了我个人能解释清楚的范畴。”

他表示，考中国国家话剧院是很多中央戏剧学院
学生的梦想，作为应届毕业生的他也不例外。

易烊千玺回忆，整个应聘过程完全遵照中国国家话
剧院招聘通知和考试要求进行了三次考试。第三次因疫
情防控原因无法参加线下考试，他在5月2号参加了由中
国国家话剧院统一组织的线上考试。“过程中，我从未与
国家话剧院的老师协商或讨论任何涉及‘萝卜坑’的事，
也从未使用任何所谓‘走捷径’的方式来获取名额。”

他坦言，保持沉默的这些天，庞杂的流言蜚语让
“易烊千玺”逐渐变得面目模糊，失去了基本的“人样”，
无论作为公众人物还是个体本身，这种“失真”都让他
感到巨大不安。最后，易烊千玺表示，“为了不再给大
家增添困扰，经过慎重思考，我决定放弃入职国家话剧
院。但如果有机会，我还是会继续尝试走进话剧领域
学习和提升自己。” 据中新社
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